



DEPARTAMENTO DE
FILOSOFÍA
UNIVERSIDAD DE SANTIAGO DE CHILE

EDITORIAL: FILOSOFÍA DE LA PSIQUIATRÍA

La Psiquiatría, en tanto rama de la medicina, tiene como objeto ayudar a aquel que padece de una enfermedad mental o sufre una dolencia de orden psíquico. A esta *praxis* le subyacen complejidades conceptuales, las cuales sorprende que pasen desapercibidas. Quien está en el centro de la práctica psiquiátrica no es un mero cerebro o cuerpo, sino un ser humano integrado por lo que denominamos *mental* junto a lo *corporal* y el *entorno socio cultural* en el que se despliega. En este contexto, surgen preguntas tales como: ¿qué es la enfermedad mental?, ¿cuál es la naturaleza u origen de ésta?, ¿existe algo así como la enfermedad mental?, ¿cuáles son las limitaciones de las clasificaciones que utilizamos?, ¿qué niveles de causalidad se pueden determinar al abordar el problema de la enfermedad mental?, ¿cuál es la naturaleza de la relación mente cuerpo? y muchas otras preguntas que necesariamente rebasan al modelo médico tradicional que se aplica a las enfermedades somáticas corporales.

Es por esta razón que la psiquiatría —y también la psicología— poseen conceptos teóricos que están en el trasfondo del pensar psicopatológico y que actúan como herramientas de la psiquiatría, además del conocimiento que tenemos del humano sano. Las preguntas antes planteadas implican abarcar otras disciplinas que surgen al analizar los fundamentos del quehacer psiquiátrico. Esto incluye tanto a las ciencias biológicas como a las ciencias sociales, pues el ser humano pertenece y recibe la influencia de su entorno tanto en vida cotidiana como en la génesis y mantención de los desórdenes mentales. En último término, y para dar respuestas a estas preguntas, la Filosofía adquiere una relevancia en el preguntar sobre esta disciplina. De este modo, la Filosofía de la Psiquiatría —como espacio dirigido a establecer un pensar sobre estos fundamentos— abre un camino para la incorporación de las más diversas perspectivas que deberían ser incluidas en esta área, ya que al mismo tiempo estos análisis tendrán consecuencias sobre la *praxis* psiquiátrica misma. El pensar filosófico acerca de la psiquiatría permitirá una aproximación más completa a problemas de gran complejidad implicados en el abordaje auténtico, en el estudio y en el tratamiento de los desórdenes mentales. De este modo, la psiquiatría se constituye en una disciplina bisagra entre todos aquellos conocimientos que pueden efectuarse sobre la naturaleza misma del ser humano, particularmente al intentar integrarlos para comprenderlo según la perspectiva antropológica o filosófica que surge del pensar sobre el humano que padece de un malestar o de alguna enfermedad mental.

En el contexto de la realización de nuestros respectivos estudios de postgrado en la Facultad de Filosofía de la Universidad de Chile, ambos editores fuimos motivados por el Dr. Cristian Soto a desarrollar esta rama de la Filosofía que corresponde a la Filosofía de la Psiquiatría tanto en el ámbito académico local como también en las Facultades de Medicina. Gracias a su gestión, fuimos

contactados con el [equipo editorial de la revista *Culturas Científicas*](#), a quienes agradecemos el permitirnos participar como editores invitados. Nos abocamos pues a pensar cómo darle vida a un dossier, de forma de promover el interés y desarrollo en el área y, al mismo tiempo, darle espacio a académicos que se interesan en estas materias y desarrollen investigación en la misma. Es así como desde el Grupo de Trabajo de Psicopatología, Filosofía y Humanidades perteneciente a la *Sociedad de Neurología, Psiquiatría y Neurocirugía de Chile (SONEPSYN)*, junto a su coordinadora la Dra. Tamara Ojeda, llevamos a cabo la Jornada '*Filosofía y Psiquiatría: aproximaciones epistemológicas contemporáneas*'. Esta se realizó el viernes 01 y sábado 02 de julio de 2022 en modalidad virtual y contó con una gran convocatoria tanto nacional como internacional. Algunos de sus expositores de participan actualmente como autores en el presente dossier¹.

Queremos agradecer al [Departamento de Filosofía de la Universidad de Santiago de Chile](#) y al equipo editorial de su revista, *Culturas Científicas*, por la invitación, la constante asistencia y orientación en el proceso editorial. También a los pares revisores, que dedicaron horas a esta labor y cuyo trabajo fue imprescindible para asegurar un buen nivel académico en los trabajos presentados. Finalmente, y por supuesto, a cada uno de los autores/as por sus importantes contribuciones. Esperamos que esta instancia sea el inicio de otras jornadas y publicaciones que promuevan el pensamiento filosófico acerca de la psiquiatría, que creemos es fundamental.

Para finalizar, es necesario explicitar que la meta que guía nuestro proceder es lograr alcanzar el mayor bienestar posible para todos aquellos que se encuentran en situación de padecer un dolor mental o corporal y que acuden por nuestra ayuda. Creemos que esta finalidad requiere de un continuo proceso de revisión y cuestionamiento para lograr fundamentos sólidos, pero no definitivos, en el marco de la humildad que se requiere para reconocer lo inabarcable de nuestro objeto de estudio: el ser humano.

El hombre como todo no se convierte nunca en objeto de conocimiento [...] Todo conocimiento del hombre se hace en aspectos particulares mientras siempre *una* realidad, pero no *la realidad* del hombre, es fluctuante, no definitiva” (Jaspers, 2010, Psicopatología General, p. 846)

Manuel Reyes Barraza

Fernando Ivanovic-Zuvic Ramírez

Santiago, 28 de diciembre 2022

¹ Vale la pena puntualizar que las publicaciones de los expositores de las jornadas se **condicionaron a superar un proceso de evaluación por doble ciego regular**.